



LANNISCAT

Paroisse de l'ancien diocèse de Cornouaille, depuis le Concordat, paroisse du diocèse de Saint-Brieuc. Sous le patronage de saint Gildas. Le présentateur était alternativement le Pape et l'Evêque. Elle comptait 900 communiants, sans parler de ses trêves.

Parmi les *Actes du Saint-Siège* (Arch. vatic.) nous avons trouvé quelques pièces anciennes concernant cette paroisse (77), 29 Octobre 1371 : Commission est donnée par Grégoire XI de nommer à la paroisse de Lanniscat, Daniel de l'Isle, cleric de Quimper, si Guillaume de Kaër en est destitué, comme convaincu d'avoir attenté à la vie de Pierre de Lamarche. Le même Pape ordonnait à l'Evêque de Léon, en 1372, d'informer contre Guillaume de Kaër sur ce crime.

L'année suivante, 17 Novembre 1373, l'Evêque de Léon chargea de cette affaire Guillaume de Cheffontaines, archidiacre de Poucastel ; mais le recteur Daniel de l'Isle, soupçonnant l'archidiacre d'être de connivence avec de Kaër, interjeta appel, et le Pape chargea le grand chantre d'Angers de régler ce différend et sans appel. Nous ne connaissons pas la conclusion donnée à cette affaire, mais, avant la fin du xvi^e siècle, elle était possédée par Olivier

Dérien, archidiacre de Quimper, qui la résigna en faveur de Monicot Kerdren.

Les derniers Recteurs étaient : Guillaume Hervé, né en 1729 à Maël-Pestivien, prêtre en 1754. Recteur de Saint-Thurien, en 1761, de Rosnohen, en 1762, et de Lanniscat, en 1770, il eut toutes ces paroisses au concours, nommé en 1781. M^{sr} de Saint-Luc dit de lui : « S'est toujours, à tous égards, éminemment conduit, il est commissaire du Bureau diocésain et examinateur du concours, mon ami de confiance. »

En 1781, il fut remplacé par Philippe Quélen, né à Crozon en 1737, prêtre en 1764 ; a été trois ans à Crozon, puis cinq ans et demi à Plouguernevel ; nommé à Lanniscat, le 1^{er} Mai 1781. « Homme excellent, une des meilleures têtes du diocèse ».

VICAIRES

Yves Caëron, né à Lanrivain-Bothoa en 1748, prêtre en 1772, excellent sujet en tout genre, curé ici, en 1779, nommé recteur de Trégourez, en 1788.

Alexis Paul, né à Locmaria-Quimper en 1759, prêtre en 1783, placé de suite à Lanniscat, a passé un an à Corlay et est revenu à Lanniscat, en 1786, Octobre.

Toussaint Le Roy, né à Bothoa en 1752, prêtre en 1786.

Mathurin Denmat, né à Saint-Caradec en 1753, prêtre en 1777. « Excellent sujet, de la plus grande piété » ; envoyé curé à Plussulien, en 1781.

François Guinement, né à Bolazec en 1756, prêtre en 1782. « Très bon sujet en tout genre », envoyé à Guiscriff.

Guillaume-Augustin-François Tanguy, né à Saint-Caradec en 1755, prêtre en 1780, directeur du Calvaire de Quimper en 1783.

